

# Arbeits- und Wirtschaftsmigrationen in der Frühen Neuzeit

von Klaus Weber

Die Menschen im Europa der Vormoderne waren sehr mobil, trotz vielerorts geltender Restriktionen, etwa aufgrund von Leibeigenschaft. Hoch qualifizierte Handwerker:innen und einfache Arbeiter:innen zog es in Regionen mit höherem Lohn, Kaufleute hin zu lukrativeren Absatzmärkten – saisonal oder dauerhaft. Regionale Gegebenheiten bewirkten so die Ausformung bestimmter Migrationssysteme. Mobilität ist aber nicht immer ein Indikator von Freiheit. Leibeigene und Sträflinge wurden oft von der Obrigkeit an entlegene Orten verbracht, z.B. für Infrastrukturprojekte. Die Armut machte viele zu umherziehenden Bettlern und Tagelöhnern mit minderem Rechtsstatus. In solchen Phänomenen spiegeln sich Moderne und Vormoderne in frappierender Weise.

### **INHALTSVERZEICHNIS**

- 1. Einleitung
- 2. Ursachen, Motive
- 3. Räume
- 4. Soldaten und Seeleute
- 5. Land-Stadt-Migration
- 6. Migration in Landwirtschaft und Fischerei
- 7. Handwerker- und Expertenmigration
- 8. Wirtschaftsmigration
- 9. Perspektiven
- 10. Anhang
  - 1. Quellen
  - 2. Literatur
  - 3. Anmerkungen

Indices Zitierempfehlung

# Einleitung

Anders als man vielleicht für die Jahrhunderte vor der Eisenbahn annehmen würde, waren viele Menschen auch im frühneuzeitlichen Europa sehr mobil, teils über weite Distanzen hinweg. Während die Pilgerreisen – ein wichtiger Strang der Mobilität bis ins 16.

Jahrhundert hinein – an Bedeutung verloren, nahm die Arbeits- und Wirtschaftsmigration ab etwa 1500 zu, nicht zuletzt aufgrund der Impulse, die von der kolonialen Expansion (→ Medien Link #ab) auch auf die Binnenwirtschaft Europas ausgingen. Diese Mobilität ist bis in 1970er Jahre sogar in der Geschichtswissenschaft und von Humangeographen wie Wilbur Zelinsky (1921–2013) (→ Medien Link #ac) übersehen worden, der annahm, dass nennenswerte Erwerbsmigration erst mit den Modernisierungen (→ Medien Link #ad) des 19. Jahrhunderts einsetzte. In der Tat schwoll Migration ab 1800 stark an, aber sie war auch in den Jahrhunderten zuvor weit verbreitet. In der ersten Hälfte des 16. Jahrhunderts waren knapp acht Millionen Europäer in der einen oder anderen Weise Migranten, in der letzten Hälfte des 18. Jahrhunderts waren es fast 25 Millionen. Zieht man davon die Siedlungskolonisation (→ Medien Link #ae) innerhalb Europas und die Auswanderung (vor allem in die "Neue Welt") ab, dann waren im ersten Zeitraum gut 6,5 Millionen, im zweiten Zeitraum gut 22 Millionen Europäer und Europäerinnen mobil, vor allem mit ökonomischen Motiven.¹

**A**1

Diese Zahlen beinhalten auch die aus Glaubensgründen aus ihrem Heimatterritorium geflüchteten Menschen. Ihr Anteil hatte in den drei Phasen 1550 bis 1600, 1600 bis 1650 und 1750 bis 1800 Höchststände. Zuletzt waren darunter auch politische Flüchtlinge. Aber: In keiner dieser Phasen übertraf der Wert 400.000 − also eine im Vergleich mit der Erwerbsmigration kleine Zahl. Das in der Forschung lange dominierende Interesse an der Geschichte von Territorialstaaten und an der Reformation hatte den Blick jedoch vor allem auf diese Gruppen (→ Medien Link #af) gelenkt. Religiöse Verfolgung weckte und weckt zudem mehr Empathie als die Praktiken des Alltags. Deshalb produzierten schon die Zeitgenossen dazu mehr Quellenmaterial, was die Forschung dazu begünstigte. Die alltägliche und unspektakuläre Praxis der Erwerbsmigration war für die Forschung zunächst weniger sichtbar. Zwar begannen Staatswesen schon nach den Verwerfungen des Dreißigjährigen Krieges (→ Medien Link #ag), Migration im Sinne ihrer wirtschaftlichen und

konfessionellen Interessen zu regulieren, und es wurden vermehrt Pässe und andere Legitimationspapiere ausgestellt, mitgeführt und kontrolliert. Aber erst im Verlauf des 19. Jahrhunderts – mit dem Entstehen moderner Nationalstaaten, dem Ausbau der Bürokratie, der Einführung eines modernen Passwesens etc. – wurde eine effiziente staatliche Kontrolle möglich, die auch ein viel dichteres und von der Forschung nutzbares Quellenmaterial produzierte.² Zuvor war(en) die soziokulturelle(n) Zugehörigkeit(en) der Menschen in Europa noch nicht von nationalen Kategorien und Grenzen bestimmt, sondern von Ständen: handwerkliche Zunft, kaufmännische Gilde, Adel, Klerus, Bauernschaft. Grenzlinien innerhalb eines Standes zogen allenfalls die Konfessionen. Die Stände boten deshalb auch transnationale Zugehörigkeiten und entsprechende Beweglichkeit, wie z.B. die Gesellenwanderung oder die Heiratsallianzen des Adels (→ Medien Link #ah) illustrieren.³

**A** 2

Erhebliche Teile der europäischen Bevölkerung blieben freilich von solcher Mobilität ausgeschlossen. Das moderne Konzept der Freizügigkeit war unbekannt. Zum Verständnis frühneuzeitlicher Mobilität darf das nie aus dem Blick geraten. Große Gruppen wurden vor allem deshalb immobilisiert, weil mächtigere Akteure – etwa adlige Grundherren, städtische Eliten und Klöster usw. – ihre Arbeitskraft benötigten. Betroffen waren vor allem Leibeigene, aber auch freie Bauern und viele weniger privilegierte Stadtbewohner, denen der Wegzug aus dem Territorium und oft sogar aus dem Geburtsort verboten war. Viele Menschen setzten sich jedoch darüber hinweg.

**A** 3

Bei der Arbeitsmigration ist die freiwillige Erwerbsmigration von der erzwungenen Migration an nahe oder weiter entfernte Arbeitsorte (→ Medien Link #ai) zu unterscheiden. Handwerker (darunter hoch qualifizierte Kunsthandwerker), in den Textilgewerben vor allem Frauen (darunter viele junge ledige Frauen), weniger qualifizierte Landarbeiter, Hausgesinde, Söldner: Verschiedenste Gruppen fanden auswärts bessere Verdienstmöglichkeiten, die ihnen auch einen – wenn auch meist untergeordneten – Platz in der ständischen Gesellschaft boten. Dieser Platz war von existentieller Bedeutung, denn Nichtsesshaftigkeit, auch wenn sie vorübergehend war, wurde mit Ehrlosigkeit und Unehrlichkeit assoziiert. Seit dem späten 15. und verstärkt seit Mitte des 16. Jahrhunderts wurden die angesichts allgemeiner Krisen tatsächlich immer mehr auf Bettel angewiesenen "fahrenden Leute" zunehmend kriminalisiert. Landesherrschaften und die Obrigkeiten der Städte (vor allem dort erwarteten diese Menschen ein besseres Auskommen) assoziierten umherziehende Arme zunehmend mit Bettelei, Prostitution, Krankheit und Diebstahl, und mit einer Belastung der Kassen, die zur Unterstützung eingesessener Armer vorgesehen waren. Mit Ausweisung, Körperstrafen, entehrender Verstümmelung (bis hin zum Brandmarken) und Zwangsarbeit in Zuchthäusern (→ Medien Link #aj) oder im Festungsbau suchte man diese Armutsmigration zumindest aus dem eigenen Territorium zu drängen.<sup>4</sup> Im bereits stark zentralisierten Frankreich brachte seit 1687 die königliche Polizeitruppe der Maréchaussée Landstreicher auf die Galeeren. Aus Württemberg und Hessen wurden verurteilte Straftäter regelrecht verkauft, oft nach Venedig, wo auch sie als Ruderknechte auf Galeeren endeten.<sup>5</sup> In Russland wurden Leibeigene nicht nur in ihren jeweiligen Heimatregionen zu bestimmten Arbeiten gezwungen; im 18. Jahrhundert wurden Tausende zwangsweise umgesiedelt, um in den Bergwerken und Eisenhütten im Ural zu arbeiten; zehntausende wurden an der Newamündung eingesetzt, wo sie die Fundamente für den Bau von Sankt Petersburg legen mussten.<sup>6</sup>

**4** 

Unter Wirtschaftsmigration wird dagegen die Wanderung von Kaufleuten und anderen unternehmerisch tätigen Akteuren an vielversprechende Handels- und Gewerbeplätze (→ Medien Link #ak) verstanden, wo sie oft ein eigenes Unternehmen gründeten. Wer in seiner Branche schon etabliert war, musste solche Mühen nicht mehr auf sich nehmen. Für Neulinge bot diese Art der Migration aber besondere Aufstiegsmöglichkeiten. Eine Voraussetzung für die Wirtschafts- und Erwerbsmigration war, dass die Menschen sehr gut informiert waren über ihre Verdienstmöglichkeiten an entfernteren Orten. Dieses Wissen war ganz offensichtlich verbreitet, auch durch die mit den Migrationssystemen (siehe unten) etablierten Netzwerke.

**A** 5

# Ursachen, Motive

Ein wichtiger Auslöser all dieser Bewegungen waren über den Raum sich erstreckende Lohn- und Preisgefälle: Wer seine Arbeitskraft verkaufen wollte (oder musste), den zog es saisonal oder dauerhaft in Regionen mit höherem Lohn. Dafür migrierten die Menschen teils saisonal, teils blieben sie an den Zielorten. Kaufleute zog es in der Regel zu Märkten mit höherem Preisniveau. Viele

Gewerbeunternehmer – insbesondere in lohnintensiven Sparten wie der Textilproduktion – ließen sich dagegen gern in Niedriglohnregionen nieder, um die dort zu geringeren Kosten produzierten Waren dann möglichst in Hochlohnregionen teuer abzusetzen.

**A** 6

Begünstigt wurde die Mobilität durch verschiedene Faktoren. Auf der Makroebene wirkte das Lohn- und Preisgefälle, das sich mindestens seit dem späten Mittelalter vom Südwesten zum Nordosten Europas erstreckte und das sich seit dem 16. Jahrhundert verstärkte. Eine Ursache für das Gefälle war die globale Verteilung der Edelmetallvorkommen: Die damals reichsten Goldminen lagen im sub-saharischen Westafrika, von wo Gold über Karawanenwege nach Nordafrika und Südeuropa gelangte. Der Silberbergbau blühte seit dem Mittelalter auch in Mitteleuropa, wurde aber ab den 1540er Jahren von der Silbergewinnung in Mexiko und Peru (→ Medien Link #al) um ein Vielfaches übertroffen.<sup>7</sup> Seit den 1690er Jahren floss zudem Gold aus Brasilien nach Europa. Diese amerikanischen Edelmetalle und die Zunahme des (auf Konten europäischer Kaufleute vorhandenen) Buchgeldes führten zum Wachstum des Geldvolumens und damit zu einer langsamen, bis ins 19. Jahrhundert wirkenden Inflation, der sogenannten Preisrevolution. Von Spanien und Portugal strömten Silber und Gold aus Amerika durch Handel nach Osten ab, und so erreichte die Inflation mit einem gewissen Zeitverzug auch das mittlere und östliche Europa und (mit noch mehr Verzug) Asien. Nach den Preisen stiegen etwas nachlaufend auch die Löhne. Viele Arbeiter und Arbeiterinnen aus östlicheren Regionen Europas nutzten das so entstandene Gefälle, indem sie weiter westlich Lohnarbeit aufnahmen.

**A**7

Auf der Mesoebene war das Wachstum der Städte wichtigster Faktor für die Erwerbsmigration. Nicht nur die Lebenshaltungskosten, sondern auch der Lohn war in urbanen Räumen in der Regel höher als auf dem Land, was den Zuzug von dort in Gang hielt. Beispiele waren Rom oder Neapel im 15. und 16. Jahrhundert. Im 16. Jahrhundert machte die Preisrevolution iberische Städte wie Sevilla, Madrid oder Lissabon zu bedeutenden Magneten.<sup>8</sup> Im 17. und 18. Jahrhundert, mit der Verschiebung der europäischen Schwerpunkte von Handel und Gewerbe nach Nordwesten, wuchsen London und die vielen niederländischen Städte, allen voran Amsterdam.<sup>9</sup> In diesem Zusammenhang ist auch die Gründung von Sankt Petersburg zu sehen, das als Russlands Anschlusshafen an diesen durch Seehandel und koloniale Expansion wachsenden Wirtschaftsraum förmlich aus dem sumpfigen Boden gestampft wurde. Im Alten Reich (→ Medien Link #am) ist die Verschiebung der urbanen Schwerpunkte ablesbar an den Bevölkerungsverlusten, welche die bislang dominierenden süddeutschen Städte im Dreißigjährigen Krieg erlitten. Da dieser Raum nach dem Krieg stagnierte, erreichten Städte wie Augsburg, Ulm oder Nürnberg erst im 19. Jahrhundert wieder ihre vormalige Größe. Hamburg dagegen wuchs in der Zeit von 1600 bis 1650 von 40.000 auf rund 75.000 Einwohner. Paris wuchs zwischen 1500 und 1800 von 100.000 auf 580.000, London von 40.000 auf 865.000 Einwohner. In Neapel, der größten europäischen Mittelmeerstadt, stieg die Zahl im selben Zeitraum von 150.000 auf knapp 430.000.<sup>10</sup> In allen Städten zogen mehr Frauen als Männer zu, was sich durch die weiblichen Erwerbsmöglichkeiten erklärt: Sie arbeiteten als Hausmädchen, Marktfrauen, Näherinnen, Wäscherinnen etc.<sup>11</sup>

**A** 8

Neben der Arbeitsnachfrage in städtischen Gewerben und Dienstleistungen beförderte die in allen großen Städten der Vormoderne hohe Mortalitätsrate eine permanente Zuwanderung. Man schätzt, dass in allen Städten mit mehr als 10.000 Einwohnern Übersterblichkeit herrschte. Unter den Ursachen rangieren enge und dicht belegte Behausungen, schlechtes Trinkwasser, und für die Ärmeren eine in der Regel schlechtere Ernährung als auf dem Land. 12

**▲** 9

Wer aus der Stadt abwanderte, hatte meist eine andere Stadt als Ziel. Die Abwanderung aufs Land ist dagegen ganz zu vernachlässigen, zumindest in Westeuropa. Das lag unter anderem an dem in vielen Regionen einsetzenden Prozess der Konzentration von Land in der Hand von Agrarunternehmern und der damit einhergehenden Verdrängung kleinerer Landwirte. Er begann im späten Mittelalter und wurde wesentlich vom Aufschwung der Tuchgewerbe angeschoben, deren Bedarf an Schafwolle zur Ausweitung der Weideflächen führte. Schafhalter in Italien, Spanien und England boten den Landbesitzern – meist Adlige, Kirchen und Klöster – höhere Pachten als die Subsistenzbauern für ihre kleinen bis mittleren Hofstellen zahlen konnten. In manchen Regionen, insbesondere in England, wurde dieser Prozess der "enclosures" bzw. Einhegungen durch die Reformation beschleunigt: Die Krone zog das Land der Kirchen und Klöster ein und verkaufte es an Höflinge oder Investoren, die das Gewohnheitsrecht der kleinen Erbsassen nicht respektierten und ihre neuen Besitztümer in agrarische Großbetriebe verwandelten. Die landlos gewordenen vormaligen Pächter mussten nun als Tagelöhner auf diesen Agrargütern oder in den städtischen Gewerben Arbeit finden. Unter letzteren sind insbesondere die

Wolltuchgewerbe zu nennen. Vor diesem Hintergrund stellte Charles Tilly fest, dass schon das Westeuropa des 18. Jahrhunderts – anders als Osteuropa, und anders als vergleichbar entwickelte Regionen in Süd- und Ostasien – durch die Proletarisierung großer Bevölkerungsgruppen geprägt gewesen sei. Und diese waren zu erhöhter Mobilität gezwungen. 14

**1**0

In den weniger urbanisierten Territorien des Alten Reichs war migrantisches Erwerbsleben in ländlichen Gebieten stark verbreitet. Dorfbewohner waren auf ambulanten Handel und Dienstleistung angewiesen, und die von der Obrigkeit tendenziell kriminalisierten Umherziehenden konnten hier besser der Kontrolle entgehen. Hunderttausende fristeten ihr Leben in dieser oft lebenslangen Subsistenzmigration, als Hausierer, Sammler (Lumpen, Glas, Asche), Scherenschleifer, Kesselflicker, Heilmittelverkäufer, sonstige medizinisch-magische "Dienstleister" und Unterhaltungskünstler. Ihr Anteil an der Gesamtbevölkerung dürfte zwischen 5 und 10 Prozent gelegen haben. 15 Sie waren aus unterschiedlichsten Gründen von der "ehrlichen" Bevölkerung marginalisiert worden, etwa wegen nichtehelicher Geburt, wegen eines unansehnlichen körperlichen Leidens, wegen einer Verurteilung oder ganz einfach wegen der Armut ihrer Familie. Unter ihnen waren auch zu Krüppeln geschossene Soldaten und viele Land- und Bauarbeiter, die im Winter keine Beschäftigung fanden. Ein großer Teil gehörte den Minderheiten der Juden und der Roma und Sinti an, unter welchen Armut wegen der permanenten Diskriminierung besonders weit verbreitet war. Viele wechselten je nach Lage zwischen Gelegenheitsarbeit, Bettelei und Subsistenzkriminalität hin und her. So suchten z.B. die Geschwister Maria, Jakob und Philipp Hörl aus dem österreichischen Mondsee schon als Kinder Arbeit in der Fremde, weil die Eltern sie nicht ernähren konnten. Betteln und ehrliche Arbeit, bei der das Mädchen allerdings sexuell belästigt wurde, wechselten einander ab. Ihr Weg brachte sie nach Bayern, in die Steiermark, nach Kärnten und schließlich nach Salzburg. Dort gerieten sie in die Mühle von Gerichtsprozessen, die zwischen 1675 und 1681 aufgrund einer neuen "Policeyordnung" gegen hunderte von Bettlern und Vaganten geführt wurden. Die Ordnung war unter dem Erzbischof Maximilian Gandolf von Kuenberg (1622–1687) (→ Medien Link #an) erlassen worden, u.a. zur Unterdrückung des "Bettelunwesens". Mehr als 130 meist jugendliche Menschen wurden verurteilt und hingerichtet, viele wegen "Hexerei". Die Geschwister Hörl kamen mit dem Leben davon.16

**▲** 11

Diese Subsistenz- bzw. Armutsmigration auf dem Land wurde in gewisser Weise durch die Landwirtschaft verstetigt, denn dies ist ein Sektor mit stark schwankender Arbeitsnachfrage und daher in besonderem Maß auf hohe Arbeitsmobilität angewiesen. Die je nach Jahreszeit auftretenden Nachfragespitzen bei Aussaat bzw. Ernte bewirkten starke saisonale Migrationen auf der Mikro- und Makroebene, und bedeuteten für viele auch Beschäftigungslosigkeit in den übrigen Monaten. Wegen der Dringlichkeit der Aufgaben, vor allem in der Erntezeit, wurden allerdings unter bestimmten Umständen auch vergleichsweise gute Löhne geboten.

**1**2

# Räume

Das Konzept der Migrationssysteme erlaubt eine gute räumliche Beschreibung der Arbeitsmobilität. Solche Systeme bildeten sich in bestimmten Räumen nach bestimmten Grundmustern aus, die durch berufliche wie familiäre Netzwerke und dichte Kommunikation stabilisiert waren, in der Regel über Generationen hinweg. Die Systeme waren teils auf Nahwanderung, teils auf eine hunderte von Kilometern überspannende Fernwanderung gebaut. Ein Wegzug auf Dauer und temporäre bzw. saisonale Bewegungen existierten dabei oft nebeneinander.<sup>17</sup>

**▲**13

Für das Jahrhundert zwischen 1650 und 1750 hat die historische Forschung vier größere europäische Binnensysteme identifiziert: 18

**1**4

das sogenannte Nordseesystem, in dem vor allem die Niederlande, aber auch England Arbeitskräfte aus südlicheren und östlicheren Regionen anzog (→ Medien Link #ao);

ein iberisch-französisches System, in dem Arbeitskräfte vor allem aus dem ländlichen Zentralfrankreich nach Spanien und teils auch nach Portugal gingen;

der Ostseeraum, mit einer komplexen Überlagerung von kaufmännischer Migration zwischen den Hafenstädten (→ Medien Link #ap), Expertenwanderungen (wie etwa bei den in Schweden gefragten wallonischen und deutschen Montanfachleuten) und dem Zuzug aus dem Hinterland in die Häfen.

Im vierten System gingen gesuchte Fachleute (vor allem Handwerker, aber auch viele Adelige) aus Mitteleuropa nach Russland, meist dauerhaft.

Dieses vierte Binnensystem war insofern untypisch, als es in eine Region mit generell niedrigerem Lohnniveau gerichtet war (anders als z.B. im iberisch-französischen System), und in eine Region, die ansonsten überwiegend Agrarsiedler aus Mitteleuropa anwarb, indem ihnen Land geboten wurde. Man sollte dabei ein fünftes System nicht aus dem Blick verlieren: die frühe Auswanderung in die Amerikas, die schon vor Beginn der Massenmigration des 19. Jahrhunderts vor allem auf den nördlichen Teilkontinent gerichtet war.

**▲** 15

Dieses fünfte System wurde nicht nur aus Großbritannien gespeist, das den größten Teil der nordamerikanischen Ostküste beherrschte, sondern auch schon aus deutschsprachigen Territorien, wo viele Menschen von den Aussichten auf eigenes Land und mehr Glaubensfreiheit sowie von einem generell höheren Lohnniveau angezogen wurden.

Das fünfte System war gewissermaßen eine transatlantische Dimension des Nordseesystems. In den Amerikas siedelten Europäer bevorzugt in den klimatisch gemäßigten Regionen.<sup>20</sup> Die tropisch-feuchten Gebiete waren profitabel für die Produktion von Gütern wie Zucker oder Tabak, aber epidemiologisch riskant, weshalb die ab den 1620er Jahren dort eingesetzten europäischen Vertragsarbeiter und Sträflinge – sogenannte "indentures servants" bzw. "engagés" – hoher Sterblichkeit ausgesetzt waren. Erst ab den 1680ern, mit der massiven Expansion des Zuckerrohranbaus in Kolonien wie Jamaika und Saint-Domingue, stieg die Verschleppung versklavter Menschen aus Afrika in diese Kolonien massiv an – auch deshalb, weil Menschen aus dem Subsahara-Raum bessere natürliche Abwehrkräfte gegen Tropenkrankheiten (→ Medien Link #aq) wie Malaria (→ Medien Link #ar) und Gelbfieber aufweisen. Zudem wurde die Rekrutierung von weißen "servants" schwieriger, als Arbeitsnachfrage und Löhne in Europa nach dem Ende des Dreißigjährigen Kriegs wieder stiegen. Noch in den 1820er Jahren kamen in den Amerikas viermal so viele verschleppte Afrikaner:innen an als freie Migrant:innen aus Europa; erst ab den 1840ern stellten letztere die Mehrheit.<sup>21</sup>

**1**6

In Europa blieb das Nordseesystem für die Zeit nach 1750 stabil erhalten. Zugleich banden die weiter wachsenden Großstädte Paris, London und Madrid das agrarische Umland in neue, urban zentrierte Systeme ein. An der Mittelmeerküste bildeten sich Migrationsmuster aus dem Hinterland in die Städte von Valencia und Barcelona bis Marseille aus, und aus den Alpen sowie dem Apennin in die Städte der Po-Ebene und nach Rom. Auch um Moskau und Sankt Petersburg entstanden in dieser Zeit eigene Systeme.

**1**7

# Soldaten und Seeleute

In etwa zwischen 1860 und 1914 wurde in den meisten europäischen Ländern die allgemeine Wehrpflicht (→ Medien Link #as) eingeführt und erst nach dem Kalten Krieg Ende des 20. Jahrhunderts wieder weitgehend abgeschafft (→ Medien Link #at). Mit diesem Wehrdienst der Staatsbürger war zunehmend die Vorstellung eines loyal-patriotischen Einsatzes für die eigene Nation verbunden. Aus dieser modernen Perspektive hat die Forschung den Kriegsdienst der Frühneuzeit lange nicht als Erwerbsarbeit betrachtet. Der ältere Begriff des "Kriegshandwerks" belegt aber noch den nüchternen Blick auf diese Profession, in der man seine Dienste jedem – auch einem fremden – Kriegsherrn anbieten konnte, vorzugsweise dem meistbietenden. Viele Soldaten waren also Söldner. Die damit verbundene Konnotation der Ehrlosigkeit reicht weit zurück, wurde aber erst in der Moderne dominant. Das gilt auch für Adel und Hochadel, aus denen die frühmodernen Armeen ihre Offiziere rekrutierten.

**▲**18

Unter den wichtigsten Typen der Erwerbsmigration stehen Soldaten und Seeleute hier an erster Stelle, weil sie die quantitativ bedeutendste Gruppe bildeten. Seeleute machten darin etwa ein Zehntel aus. Mit dem Ausbau der Heere und Kriegsflotten (→ Medien Link #au) wuchs die Zahl der Land- und Seesoldaten in Europa von ca. einer Million in den 1630er Jahren auf zwei Millionen in den 1780ern; etwa die Hälfte davon war ständig mobil. Rechnet man den Tross der Heere − Ehefrauen und Kinder (→ Medien Link #av), Marketender und Marketenderinnen, Diener, Prostituierte etc. − hinzu, dann dürfte das die Zahl um mindesten 50 Prozent erhöhen.

Die meisten Soldaten bzw. Söldner rekrutierte man aus den armen und ärmsten Gruppen der Bevölkerung: den Handwerksgesellen, Knechten, Landstreichern und Bettlern, aus der unterbäuerlichen Schicht der landarmen Bauern oder landlosen Kleinpächter und Tagelöhner, teils auch aus den Arbeits- und Zuchthäusern. Regionale Schwerpunkte der Herkunft waren ertragsarme Regionen, wie etwa die gebirgige Schweiz oder die ärmeren Gegenden Irlands.<sup>22</sup> Talentierte Hauptleute konnten zum Kriegsunternehmer aufsteigen, wenn sie aus solchen Regionen gleich ganze Kompanien zusammenstellten und diese unter ihrem Kommando einem Herrscher anboten – ein Geschäft, das ansonsten überwiegend von Adeligen betrieben wurde.<sup>23</sup> In der Regel gebot nicht die Nation, sondern die Konfession Loyalität. Dass im Dreißigjährigen Krieg viele Heere konfessionell bunt zusammengewürfelt waren, ist eher ein Indiz für den Zusammenbruch etablierter Ordnungsmuster. Den ansonsten meist gültigen Mustern zufolge dienten etwa katholische Soldaten aus Irland und der Schweiz vorzugsweise katholischen Mächten, die sich Söldner aus solchen ärmeren Regionen leisten konnten. Ein Relikt ist die Schweizer Garde des Vatikan. Noch stärker war konfessionelle Loyalität unter französischen Reformierten ausgeprägt, und schweizerische Calvinisten dienten vorzugsweise in den Niederlanden.<sup>24</sup> Auch der katholische Prinz Eugen von Savoyen (1663–1736) (→ Medien Link #aw) wollte zunächst bei Ludwig XIV. von Frankreich (1638–1715) (→ Medien Link #ax) die Offizierslaufbahn antreten und wandte sich nach der Ablehnung an den spanischen Hof und an den habsburgischen Kaiser Leopold I. (1640–1705) (→ Medien Link #ay), unter dem er dann in den Kriegen (→ Medien Link #az) gegen das Osmanische Reich zum erfolgreichen Feldherren aufstieg – und zu einem Heros des Habsburgischen Reiches.

**A**20

Viele Regimenter waren selbst in Friedenszeiten mobil. Da es noch kaum Kasernen gab, wurden sie in Dörfer und Städte einquartiert, die zum Unterhalt der Soldaten beitragen mussten. Waren die Ressourcen erschöpft, zog man weiter. Einquartierung war auch ein Mittel der Repression, etwa in Frankreich, wo man seit Ludwig XIV. vorzugsweise hugenottische Gemeinden (→ Medien Link #bo) damit belastete. Kleinere Herrscher (vor allem in Deutschland und Italien) vermieteten ihre Truppen in Friedenszeiten an gerade kriegführende Staaten, um so die hohen Unterhaltskosten zu decken oder um Allianzen (→ Medien Link #b1) zu schaffen. Selbst in Friedenszeiten führten die Entbehrungen des Lebens in permanenter Etappe in manchen Armeen zu Mortalitäten zwischen 10 und 20 Prozent pro Jahr.² Die Preisrevolution führte auch in diesem Gewerbe zu langfristig sinkenden Reallöhnen. Man konnte zwar weiterhin steile Karrieren machen, aber nur unter den extremen Risiken eines frühen Todes oder der Invalidität.²6

**A** 21

# Land-Stadt-Migration

Quantitativ steht die Migration in die Städte an zweiter Stelle. Im 16. und 18. Jahrhundert zogen in Europa jeweils rund neun Millionen Menschen in die großen Städte (→ Medien Link #b2); im krisenhafteren 17. Jahrhundert waren es rund sechs Millionen (Orte mit weniger als 10.000 Einwohnern sind nicht erfasst).<sup>27</sup> Das lässt sich am Beispiel der schon damals stark urbanisierten Niederlande (→ Medien Link #b3) plastisch beschreiben. Der "urban graveyard effect", also die schon erwähnte permanente Übersterblichkeit in den größeren Städten, war auch dort ein Faktor. In Dordrecht lag sie von 1550 bis 1700 bei rund 10 Prozent im Jahr, für alle niederländische Städte zusammen bei mindestens 5 Prozent, erst nach 1850 wurde wieder ein natürliches Wachstum möglich. Die Zuwanderung war so stark, dass nicht nur die vom oft frühen Tod gerissenen Lücken gefüllt, sondern sogar Wachstum erreicht wurde. Entsprechend hoch war die Zahl der nicht am Ort geborenen Stadtbewohner: In Amsterdam und Leiden lag sie gegen 1650 bei 40 Prozent. In den gesamten Niederlanden betrug der Anteil 8 Prozent und sank nach 1650 langsam wieder ab. In der zweiten Hälfte des 19. Jahrhunderts lag der Anteil der auswärts Geborenen landesweit unter 2 Prozent – ein Effekt der von den modernen Nationalstaaten gezogenen Migrationshürden und der großen Fortschritte in Medizin und Hygiene.<sup>28</sup>

**▲** 22

Die Zuwanderer (→ Medien Link #b4) kamen aus allen in der Stadt vertretenen Berufen: Ziegelbrenner, Maurer, Handwerker aller Sparten, Flößer, Kaufleute, Schreiber, Textilbleicher und -färber, viele Textilarbeiterinnen, Kaminfeger, Wanderhändler etc. Die größte Gruppe stellten wohl die – vor allem weiblichen – Dienstboten. In den Niederlanden waren das im 17. und 18. Jahrhundert fünf bis sechs Prozent der städtischen Bevölkerung.<sup>29</sup>

**▲** 23

An manchen Orten wurden qualifizierte Kräfte mit Privilegien angeworben, etwa im Pariser Viertel Faubourg Saint-Antoine, wo der König 1657 die Handwerker vom Meisterzwang und von den Kontrollen durch Pariser Geschworene befreite. Das beförderte auch die Ansiedlung vieler deutscher Handwerker (vor allem Kunstschreiner und Kupferstecher), die in Frankreich einen guten Ruf hatten.<sup>30</sup> Auch ohne solche Steuerung siedelten landsmannschaftliche oder berufliche Gruppen oft in bestimmten Vierteln, wie etwa die aus dem

französische Zentralmassiv stammenden Schuhmacher und Metallhandwerker in Toledo. In Madrid wohnten viele Französen und Italiener in der Nähe der von ihren Gemeinschaften errichteten Hospitäler und Kirchen.<sup>31</sup> Handelsstädte wie Cádiz zogen bis zum Verlust der amerikanischen Kolonien Tausende von Kaufleuten aus dem Ausland an; in Cádiz waren es vor allem Italiener und Französen, die ihrerseits auch einen großen Teil des Hauspersonals aus dem jeweiligen Heimatland anwarben. Deren Zahl übertraf die ihrer Herren um ein Vielfaches.

**A** 24

Ein sozialer Aufstieg gelang nur wenigen der rund 25 Millionen, die zwischen 1500 und 1800 in die größeren europäischen Städte zogen. Viele jüngere Leute gingen nach einigen Jahren in der Stadt ohnehin wieder zurück in die Heimatorte, wo ihre Ersparnisse die Familiengründung erleichterten. Tatsächlich ist bei jungen unverheirateten Leuten in Nordwesteuropa schon seit dem 15. und 16. Jahrhundert eine hohe Arbeitsmobilität und eine frühe Unabhängigkeit vom Elternhaus sichtbar. Von jüngeren Bauernkindern ohne Aussichten auf Übernahme des Hofes wurde erwartet, dass sie möglichst bald für sich selbst sorgten. In den bereits stark urbanisierten Niederlanden, in England, Flandern und dem Rheinland bildeten sich entsprechend früh ein Arbeitsmarkt und entsprechende Ausbildungsmöglichkeiten heraus. Die Alphabetisierungsrate ( → Medien Link #b5), als ein Indikator für Qualifikation, lag in den Niederlanden um 1600 bei Männern schon bei 50, bei den Frauen immerhin über 30 Prozent. Auch junge Frauen erlangten so mehr Freiheit in der Wahl des Ehepartners, verbesserte Verhandlungspositionen vor der Heirat und damit eine verbesserte Stellung in der Ehe. Gute Ausbildungs- und Verdienstaussichten ließen in solchen Regionen das durchschnittliche Heiratsalter steigen, und der Altersabstand zwischen den Brautleuten sank – während die Braut in traditionelleren Gesellschaften deutlich jünger war als der Bräutigam und die Ehen in der Regel von den Eltern arrangiert wurden. Es wuchs in Nordwesteuropa auch die Zahl der dauerhaft ehelos lebenden Menschen. Diese Merkmale, deren Entwicklung vor dem Hintergrund verbreiteter Mobilität zu verstehen sind, hat man in dem Begriff des "Europäischen Heiratsmusters" zusammengefasst (auch wenn es nicht auf ganz Europa anwendbar ist). 32

**A** 25

Die unübersehbare Gruppe all dieser Erwerbsmigranten:innen vom Lande war in sich stark geschichtet. Armut oder sogar Elend zwang viele zur Wanderarbeit. So lebten z.B. in Dörfern französischer Regionen wie der Bretagne, dem Limousin oder Burgund bis zu einem Zehntel der Bewohner nicht permanent im Dorf. Den Steuerrollen zufolge waren das die Ärmsten; in Krisenzeiten konnte ihr Anteil auf bis zu einem Drittel anwachsen.<sup>33</sup> Zugleich gab es Familien, die ihre Situation durch Migration stark verbessern konnten. In der Wachstumsphase nach dem Dreißigjährigen Krieg kombinierten etwa viele Männer aus den Leinenregionen Westfalens Saisonarbeit in den Niederlanden (den "Hollandgang") mit dem Handel. Als "Kiepenträger" ( Medien Link #b6)nahmen sie dort gewebte Leinen mit, um sie in den Niederlanden zu verkaufen. Besonders im Tecklenburger Land und im nördlichen Münsterland führte das zu merklichem Wohlstand.

**▲** 26

# Migration in Landwirtschaft und Fischerei

Ob Spargelstechen, Erdbeeren pflücken, Obsternte oder Weinlese: Heute wie gestern treten in bestimmten Agrarsektoren saisonale Spitzen in der Nachfrage nach Arbeit auf, die man nur mit Arbeitsmigration auffangen kann. Allein im Zeitraum von 1600 bis 1650 dürfte es in Europas Landwirtschaft knapp 1,2 Millionen Saisonkräfte gegeben haben. Heute weitgehend mechanisierte Getreideernte – Mähen und Dreschen – bis ins 19. Jahrhundert hinein sehr arbeitsintensiv und zog alljährlich viele Tagelöhner in Anbaugebiete wie Kastilien, die Bretagne oder das Thüringer Becken (ein moderner Mähdrescher ersetzt rund 10.000 Landarbeiter). Da viele Feldfrüchte in südlicheren Regionen Europas früher geerntet werden, zogen viele dieser Landarbeiter:innen von August bis in den späten Herbst langsam nordwärts, von Landgut zu Landgut, um Verdienstmöglichkeiten optimal zu auszuschöpfen.

**A** 27

Auch die hoch entwickelte intensive Landwirtschaft der Niederlande (Milchwirtschaft, Gemüse, Tulpen usw.) zog Arbeitskräfte an. Allein aus Nordwestdeutschland waren es um 1700 rund 17.000 "Hollandgänger" (→ Medien Link #b7), die dort als Mäher, Torfstecher oder in der ebenfalls saisonalen Heringsfischerei arbeiteten; um 1790 waren es 30.000. Um die Abwesenheit der Männer von der eigenen Hofstelle zu ermöglichen, organisierte man dort komplexe innerfamiliäre Arbeitsteilungen. Das ist nicht nur in Westfalen zu beobachten, sondern auch im ländlichen Irland, von wo aus die Männer saisonal nach England gingen.<sup>35</sup>

Vor allem in Regionen des östlicheren Europas intensivierten Adel und Feudalherren vom 16. bis ins 19. Jahrhundert die Getreideproduktion für den Export nach Westen und verschärften deshalb die Leibeigenschaft ("second serfdom").<sup>36</sup> Sie suchten die Gründung neuer Städte zu unterbinden und das Wachstum der existierenden Städte zu hemmen, denn diese boten entflohenen Leibeigenen ein Versteck und ein Auskommen − Stadtluft macht frei, oder zumindest ein wenig freier. Die von Krone und Adel unabhängigeren Städte (→ Medien Link #b8) neigten eher dazu, Entflohene vor dem Zugriff ihrer vormaligen Grund- und Leibherren zu schützen.<sup>37</sup> Im besonders dünn besiedelten ländlichen Russland (→ Medien Link #b9) waren Arbeitskräfte so knapp, dass viele Gutsbesitzer die von Nachbargütern entlaufenen aufnahmen. Manche boten sogar Anreize zur Flucht aufs eigene Landgut. Das war offenbar so verbreitet, dass solchen Gutsbesitzern drakonische Strafen angedroht wurden, im 18. Jahrhundert bis hin zur Todesstrafe.<sup>38</sup>

**A** 29

# Handwerker- und Expertenmigration

Seit dem 14. und 15. Jahrhundert etablierte man in den Zunftverfassungen vieler Regionen eine Wanderpflicht für junge Gesellen (→ Medien Link #ba). Handwerksmeister bildeten in der Regel mehr Gesellen aus, als sie beschäftigen konnten, und die Zahl der Meister an einem Ort war begrenzt – mit der Pflicht konnte man die Zahl von Gesellen reduzieren. Die Wanderung förderte zudem den europaweiten Austausch von Fachwissen und neuen Techniken. Das wurde noch wichtiger, als zu den alten und für die Versorgung essentiellen Handwerken – Bäcker, Fleischer, Schneider, Schuhmacher – "'schöne' und neue mechanische Künste (Maler, Goldschmiede (→ Medien Link #bb) und Instrumentenmacher oder Buchdrucker, Uhr- und Büchsenmacher)" hinzukamen.<sup>39</sup> Deshalb umfasste die Handwerkermigration weit mehr als die in manchen "Gewerken" bis heute verbreitete Waltz der Gesellen. Sie reichte vom "Hineinreichen des Sohns eines Dorfhandwerkers in den Betrieb in der nächsten größeren Stadt" bis zu den "transeuropäischen Wanderungen der Goldschmiede" und dem "gezielten Abwerben von besonders begabten und befähigten Handwerkern durch Städte und Landesherren", die ab dem 16. Jahrhundert "zu einem Instrument merkantilistscher Wirtschaftspolitik" wurde und auch auf renommierte Meister zielte. Bergbau- und Hüttenexperten (→ Medien Link #bc) waren ebenfalls überregional gefragt. Manche protoindustriellen Regionen fürchteten den Verrat technischer Geheimnisse und reagierten mit Wanderverboten.<sup>40</sup>

**A** 30

Unter den "neuen Künsten" rangierte auch das Färben von Baumwoll- und Seidengeweben mit exotischen Farbstoffen wie Indigo, die in Europa erst im 18. Jahrhundert in größeren Mengen verfügbar waren. Die Experten waren in den Zentren der Textilwirtschaft entsprechend gefragt und hoch mobil, wie z.B. die Passregister des preußischen Konsulats in Marseille zeigen. Dort hatten armenische Baumwollfärber und -drucker aus dem türkisch-persischen Grenzraum die Techniken schon in den 1660er Jahren eingeführt. Die Stadt wurde zu einem europäischen Zentrum dieses Sektors und zog bis ins 19. Jahrhundert Fachleute an. <sup>41</sup> So reisten die aus dem schweizerischen Neuchâtel (damals eine preußische Exklave) stammenden Arbeiter Abraham Louis Olivier und Daniel Henry Pellaton 1799 von Marseille nach Aix-en-Provence; Pellaton plante die Weiterreise nach Nantes. Im folgenden Jahr gingen ein Färber und zwei Lehrlinge aus Berlin über Marseille nach Lyon. Andere – Deutsche, Franzosen – kamen über Amsterdam, Venedig oder Smyrna nach Marseille. All diese Städte waren Zentren der Baumwoll- und Seidenverarbeitung.

**▲** 31

Die Beispiele belegen die außerordentliche Mobilität von Facharbeitern, und sie widerlegen noch immer verbreitete Vorstellungen von institutionell bedingten Innovationsblockaden in den Handwerken. Folgt man der aufs 19. Jahrhundert zurückgehenden liberalen Kritik, waren Zünfte vor allem dem Interesse der etablierten Meister (und ihrer Söhne) verschrieben, tendenziell monopolistisch und gesamtökonomisch ineffizient. Jüngere Arbeiten haben gezeigt, dass sie viel offener agierten. Ludwig XIV. erzwang bei einigen Handwerken sogar die Öffnung für Frauen – im Sinne einer allgemeinen Steigerung der Wirtschaftskraft. Vielerorts (vor allem in größeren Städten wie Frankfurt am Main oder Paris) legten Zünfte jährliche Quoten fest, um den Zuzug von Meistern von auswärts zu sichern – bisweilen wurde das vom Landesherren durchgesetzt, wie im Fall von Gent.<sup>42</sup>

**▲** 32

# Wirtschaftsmigration

Die oft weiträumigen Migrationen von Kaufleuten und anderen Unternehmern zeigen, wie sehr sich die hier angeführten Kategorien überschnitten. Sie umfassen Stadt-Stadt- und Land-Stadt-Bewegungen sowie Nah- und Fernwanderungen, sie lassen sich in vielen Fällen nicht eindeutig von denen der Handwerker trennen und noch weniger von der konfessionell bedingten Migration. Die Kaufmannsmigration in eine Stadt zielte in der Regel auf eine feste Niederlassung. Bescheidenere Akteure ohne eigenes Kapital zogen

als Wanderhändler (→ Medien Link #bd) auch durch ländliche Gebiete, die vor der Ausdehnung des modernen Einzelhandels bei vielen Waren auf solche Anbieter angewiesen waren: Kramware, Druckerzeugnisse, Devotionalien, Haushaltswaren, Genussmittel wie Kaffee und Tabak etc.<sup>43</sup>

**▲** 33

Vom Spätmittelalter bis ins 17. Jahrhundert hinein waren die in entfernten Städten niedergelassenen Kaufleute meist korporativ in "nationes" vereint, die oft über ein eigenes Gebäude (und sogar ihre eigene Gerichtsbarkeit) verfügten und in der Regel durch einen Konsul vertreten waren. Beispielhaft wären der hansische Stahlhof (bzw. Steelyard) in London (→ Medien Link #be), der Fondaco der deutschen Kaufleute in Venedig (→ Medien Link #bf), oder der Old English Yard in Moskau (→ Medien Link #bg). In den letzten Dekaden des 17. Jahrhunderts verloren diese korporativen Strukturen und übrigens auch die großen Handelsmessen an Bedeutung. Angesichts immer verlässlicherer Post- und Transportrouten (→ Medien Link #bh) und Angleichungen in Handelsrecht und -usancen sowie immer effizienterer Zahlungstechniken und Frachtversicherungen konnten auch kleinere Akteure in den Fernhandel einsteigen. Gerade die erfolgreicheren unter ihnen waren in familiären Netzwerken organisiert, mit Söhnen, Neffen oder Schwiegersöhnen, die sich dauerhaft an entfernten Handelsplätzen (→ Medien Link #bi) mit strategischer Bedeutung niederließen. Heiratsallianzen mit dort eingesessenen Familien stärkten ihren rechtlichen Status und ihre Netzwerke an diesen Plätzen, und sie trugen zum kosmopolitischen Charakter dieser Kaufmannseliten bei. 44

**▲** 34

Für Briten und Niederländer waren Ostsee- und Mittelmeerraum handelsstrategisch bedeutend, für Deutsche, Niederländer, Franzosen und Briten die spanischen und portugiesischen Häfen, über die man auch die extrem lukrativen Märkte Iberoamerikas beliefern konnte. Häfen wie Bordeaux oder Porto zogen Weinimporteure aus dem Norden an. Für den Vertrieb von Südfrüchten und Olivenöl knüpften Händlerfamilien aus den italienischen Alpen ihre Netzwerke in deutsche und holländische Städte. Aus dem französischen Alpenort Barcelonnette zogen Wanderhändler über Generation hinweg saisonal bis nach Spanien. Einige der Deutschen und Franzosen ließen sich im späten 18. und 19. Jahrhundert in Mexiko und Peru nieder, also dort, wo die Preisrevolution besonders hohe Profite ermöglichte. Aus protoindustriell entwickelten Gebieten des Alten Reiches gingen Händler in die großen westeuropäischen Häfen, um dort die Produkte ihrer Region abzusetzen: Leinen aus Westfalen (→ Medien Link #bj) und Schlesien, Metallwaren aus dem Bergischen Land, hochwertiges böhmisches Glas, Uhren aus dem Schwarzwald. Ein ganz eigenes Mobilitätsmuster entwickelten die seit etwa 1700 in vielen spanischen und portugiesischen Städten etablierten Glashändler aus Böhmen, die wegen der dort bis 1781 geltenden Feudalordnung nur innerhalb der Grundherrschaft ihrer Geburt heiraten durften. Familien gründeten sie also in ihren kleinen Herkunftsorten und reisten immer zum Jahreswechsel dorthin zurück (und konnten bei der Gelegenheit mit dortigen Geschäftspartnern die Bilanzen erstellen). Familien gründeten sie also in ihren kleinen Geschäftspartnern die Bilanzen erstellen).

**▲**35

So waren scheinbar entlegene Dörfer aufs dichteste mit Welthandelsstädten wie Amsterdam, London oder Cádiz vernetzt. Ein beträchtlicher Anteil verschiedenster Güter (aber vor allem Leinen) ging unter britischer, portugiesischer oder französischer Flagge nach Westafrika, als Tauschware für den Kauf von Sklaven. Die Protagonisten dieses Exporthandels kamen nicht aus Städten, sondern aus den nichtzünftischen Gewerben auf dem Land. Am Anfang stand oft die Hollandgängerei mit Leinen oder ein bescheidener Wanderhandel mit Glas, aber an Orten wie London oder Bordeaux stiegen manche dieser Händler in die ersten Ränge der großen Reeder und Finanziers auf, wie gegen Ende des 18. Jahrhunderts die Schröders (→ Medien Link #bl) aus dem westfälischen Quakenbrück, die in London bald zu den führenden Merchant Bankers gehörten.<sup>48</sup>

**▲** 36

Wollte man nicht in erster Linie verkaufen, sondern produzieren, dann ging man möglichst nicht nach Westen, sondern in die Niedriglohnregionen im Osten. Das taten z.B. Nürnberger Textilunternehmer des 16. Jahrhunderts, die ihre Leinenproduktion teilweise nach Schlesien und in die Lausitz verlagerten.<sup>49</sup>

**▲** 37

Viele hugenottische Kaufleute gingen nach der 1685 erfolgten Widerrufung des Edikts von Nantes (→ Medien Link #bm) in die toleranten Städte London und Amsterdam – als Glaubensflüchtlinge passen sie eigentlich nicht in diesen Beitrag. In Hamburg, wo sich eine kleine Gruppe dieser französischen Calvinisten niederließ, wurden sie allerdings von der lutherischen Orthodoxie bis weit ins folgende Jahrhundert ganz ähnlich diskriminiert wie unter Ludwig XIV. Das zeigt die Bedeutung von Konfession (→ Medien Link #bn), aber es zeigt auch, dass wirtschaftliche Interessen noch gewichtiger sein konnten als religiöse Diskriminierung. In Hamburg setzten die

Hugenotten sehr gewinnbringend französische Kolonialwaren ab (Zucker, Kaffee), und dort gründeten sie eine Werft, die vor allem an die französische *Compagnie des Indes* lieferte. Am Standort Hamburg konnten sie zudem Leinen und andere in deutschen Territorien gefertigte arbeitsintensive Exportprodukte günstiger einkaufen als in Frankreich.<sup>50</sup>

**▲** 38

Die erfolgreichsten dieser mobilen kosmopolitischen Eliten schufen und kontrollierten Güterketten, die Produktionsorte und Märkte in Europa, den Amerikas, Westafrika und teils auch Asien verbanden. In vielerlei Hinsicht gleichen ihre Unternehmungen mehr denen des globalisierten 21. als denen des von nationalen und imperialen Grenzen durchzogenen 19. und 20. Jahrhunderts.

**▲** 39

# Perspektiven

Der Stand der historischen Migrationsforschung erlaubt mittlerweile transkulturelle Vergleiche der hier beschriebenen Prozesse: synchron mit anderen Weltregionen, oder diachron mit ähnlichen Prozessen in anderen Epochen. In allen Kulturen sind Arbeit und Migration konstitutive Praktiken, weshalb sich viele Kategorien und Parameter für methodisch solide Vergleiche anbieten. Das eröffnet einen kritischeren und reflektierten Blick, auch auf die Gegenwart. So kann man z.B. für das 18. Jahrhunderts den Zuzug von Textilarbeiter:innen in die protoindustriellen Exportregionen Mitteleuropas und Indiens vergleichen, oder Ziegelbrenner im Nordwesteuropa des 18. und 19. Jahrhunderts mit denen im Indien des 19. und 20. Jahrhunderts, oder die Saisonarbeiter in der Landwirtschaft des heutigen Europa mit denen im vormodernen Europa.<sup>51</sup>

**4**0

Unter solchen Perspektiven erscheinen Produktionsweisen und Formen der Arbeitsorganisation z.B. in Südasien viel weniger exotisch oder rückständig als sie noch immer dargestellt werden. Umgekehrt rückt dies das Bild von Europa (insbesondere Westeuropa) als einem Raum mit früh entwickelten individuellen Freiheiten zurecht. Auch heute arbeiten hier viele Menschen unter Zwang – dem ökonomischen Zwang, dem sie vor allem in Ost- und Südosteuropa ausgesetzt sind, und unter dem sie schlecht bezahlte und sehr belastende Arbeit z.B. in der deutschen Land- und Bauwirtschaft oder Fleischindustrie, annehmen. Über die Jahrhunderte hinweg ging dies immer mit makroökonomischen und politischen Prozessen einher, etwa mit dem Anwachsen der Flächen von Betrieben der intensiven Landwirtschaft (Obst, Wein). In Rheinland-Pfalz z.B. lag die durchschnittliche Größe 1960 bei rund fünf Hektar; bis 2007 hatte sie sich fast versechsfacht. In der extensiveren Landwirtschaft im östlichen Deutschland sind die Betriebe noch sehr viel größer. Sie alle sind nur mit Arbeitsmigrant:innen zu bewirtschaften, die man seit der Osterweiterung der Europäischen Union vermehrt rekrutieren kann. Allein die Landwirtschaft der Bundesrepublik beschäftigt jährlich rund 300.000 Saisonarbeiter:innen. <sup>52</sup> In Polen, einem Reservoir solcher Arbeitskräfte, rücken mittlerweile Migrant:innen aus der Ukraine nach. In solchen Phänomenen, die durch große ökonomische Gefälle zwischen den Ländern sowie durch soziale und teils auch rechtliche Ungleichheit begünstigt werden, begegnen sich Moderne und Vormoderne wie in einem Spiegel.

**▲** 41

Klaus Weber (→ Medien Link #bo)

# Anhang

### Quellen

Lucassen, Jan / Lucassen, Leo: Art. "Emigration", in: Enzyklopädie der Neuzeit Online 2020-11-18. URL: http://dx.doi.org/10.1163/2352-0248 edn COM 257844 [2022-09-27]

Lucassen, Jan / Lucassen, Leo: Art. "Land-Stadt-Wanderung", in: Enzyklopädie der Neuzeit Online 2019-11-19. URL: http://dx.doi.org/10.1163/2352-0248 edn COM 300628 [2022-09-27]

Lucassen, Jan / Lucassen, Leo: Art. "Mobilität", in: Enzyklopädie der Neuzeit Online 2020-11-18. URL: http://dx.doi.org/10.1163/2352-0248 edn COM 312393 [2022-09-27]

Lucassen, Jan / Lucassen, Leo: Art. "Temporäre Migration", in: Enzyklopädie der Neuzeit Online 2019-11-19. URL: http://dx.doi.org/10.1163/2352-0248 edn COM 363555 [2022-09-27]

### Literatur

Åkerman, Sune u.a. (Hg.): Long-Distance Migration in Scandinavia 1500–1900, 17th International Congress of the Historical Sciences, Madrid 1990.

Amburger, Erik: Die Anwerbung ausländischer Fachkräfte für die Wirtschaft Russlands vom 15. bis ins 19. Jahrhundert, Wiesbaden 1968.

Aubin, Gustav / Kunze, Arno: Leinenerzeugnisse und Leinenabsatz im östlichen Mitteldeutschland zur Zeit der Zunftkäufe: Ein Beitrag zur industriellen Kolonisation des deutschen Ostens, Stuttgart 1940.

Augel, Johannes: Italienische Einwanderung und Wirtschaftstätigkeit in rheinischen Städten des 17. und 18. Jahrhunderts, Bonn 1971.

Bade, Klaus J. (Hg.): Migration in der europäischen Geschichte seit dem späten Mittelalter (IMIS-Beiträge 20), Osnabrück 2002. URL: https://d-nb.info/987916505 [2022-09-26]

Bade, Klaus J. / Oltmer, Jochen: Zwischen Aus- und Einwanderungsland: Deutschland und die Migration seit der Mitte des 17. Jahrhunderts, in: Zeitschrift für Bevölkerungswissenschaft 28,2–4 (2003), S. 799–842.

Bade, Klaus J.: Europa in Bewegung: Migration vom späten 18. Jahrhundert bis zur Gegenwart, München 2000.

Banken, Ralph: "Nichts weiter als ein großes Warenlager, welches unter dem holländischen steht": Zur Bedeutung Amsterdams für italienische Händler aus Frankfurt im 18. Jahrhundert, in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 107,2 (2020), S. 194–207. URL: http://doi.org/10.25162/vswg-2020-0005 [2022-09-26]

Bartlett, Roger P.: Human Capital: The Settlement of Foreigners in Russia 1762–1804, Cambridge 1979.

Bloch, Marc: Le Problème de l'or au Moyen Age, in: Annales d'histoire économique et social 5,19 (1933), S. 1–34. URL: http://www.jstor.org/stable/27572913 [2022-09-26]

Boer, Dick E. de u.a. (Hg.): "... in guete freundlichen nachbarlichen verwantnus und hantierung...": Wanderungen von Personen, Verbreitung von Ideen, Austausch von Waren in den niederländischen und deutschen Küstenregionen vom 13. bis 18. Jahrhundert, Oldenburg 2001.

Bölsker-Schlicht, Franz: Die Hollandgängerei im Osnabrücker Land und im Emsland: Ein Beitrag zur Geschichte der Arbeiterwanderung vom 17. bis zum 19. Jahrhundert, Sögel 1987.

Bottin, Jacques u.a. (Hg.): Les Étrangers dans la Ville: Minorité et espace urbain du bas Moyen Âge à l'époque moderne, Paris 1999.

Braudel, Fernand: Monnaies et civilisations: de l'or du Soudan à l'argent d'Amérique, in: Annales: Economies, sociétés, civilisations 1,1 (1946), S. 9–22. URL: http://doi.org/10.3406/ahess.1946.3177 [2022-09-26]

Braun, Guido: Deutsche Präsenz in Frankreich, französische Präsenz in Deutschland von 1648 bis 1789, in: Francia – Forschung zur westeuropäischen Geschichte 35 (2008), S. 381–430. URL: http://perspectivia.net/publikationen/francia/35-2008/0381-0430 [2022-09-26]

Bräuer, Helmut: Probleme der Migration von Handwerkern und Gesellen während des Spätmittelalters und in der frühen Neuzeit, in: Beiträge zur historischen Sozialkunde 19,3 (1989), S. 78–84.

Burschel, Peter: Söldner im Nordwestdeutschland des 16. und 17. Jahrhunderts, Göttingen 1994.

Canny, Nicholas: In Search of a Better Home? European Overseas Migration 1500–1800, in: Nicholas Canny (Hg.): Europeans on the Move: Studies on European Migration, 1500–1800, Oxford 1994, S. 263–283. URL: https://doi.org/10.1093/acprof:oso/9780198204190.003.0010 [2022-09-26]

Caracausi, Andrea u.a. (Hg.): Travail et mobilité en Europe: XVIe-XIXe siècles, Paris 2018

Carlier, Myriam: Migration Trends in the Towns of Flanders and Brabant (15th–18th Century), in: Simonetta Cavaciocchi (Hg.): Le migrazioni in Europa secc. XIII–XVIII, Florenz 1994, S. 355–370.

Casparis, John: The Swiss Mercenary System: Labor Emigration from the Semi-Periphery, in: Review (Fernand Braudel Center) 5,4 (1982), S. 593–642. URL: http://www.jstor.org/stable/40240921 [2022-09-26]

Cerman, Markus: Villagers and Lords in Eastern Europe 1300–1800, London 2012.

Cox, Gary W. / Figueroa, Valentin: Political Fragmentation, Rural-to-Urban Migration and Urban Growth Patterns in Western Eurasia, 800–1800, in: European Review of Economic History 25,2 (2021), S. 203–222. URL: http://doi.org/10.1093/erehj/heaa008 [2022-09-26]

Coy, Jason P.: Penal Migration in Early Modern Germany, in: Jason Coy u.a. (Hg.): Migration in the German Lands, 1500–1800, New York u.a. 2016.

Coy, Jason P.: Work and Mobility, in: Bert de Munck u.a. (Hg.): A Cultural History of Work in the Early Modern Age, London 2021, S. 113–192.

Crespo Solana, Ana: Entre Cádiz y los Paises Bajos: Una comunidad mercantil en la ciudad de la ilustración, Cádiz 2001.

Day, John: The Great Bullion Famine of the Fifteenth Century, in: Past & Present 79,1 (1978), S. 3–54. URL: http://www.jstor.org/stable/650246 [2022-09-26]

Denzel, Markus A. u.a. (Hg.): Oeconomia Alpium I: Wirtschaftsgeschichte des Alpenraums in vorindustrieller Zeit, Berlin u.a. 2017. URL: https://doi.org/10.1515/9783110522310 [2022-09-27]

Dohrn-van Rossum, Gerhard: Migration, Innovation, Städtenetze: Ingenieure und technische Experten, in: Mathieu Arnoux u.a. (Hg.): Le technicien dans la cité en Europe occidentale 1250–1650, Rom 2004, S. 291–307.

Eltis, David: Free and Coerced Transatlantic Migrations: Some Comparisons, in: The American Historical Review 88,2 (1983), S. 251–280. URL: https://www.jstor.org/stable/1865402 [2022-09-27]

Fahrmeir, Andreas: Staatliche Abgrenzungen durch Passwesen und Visumzwang, in: Jochen Oltmer (Hg.): Handbuch Staat und Migration in Deutschland seit dem 17. Jahrhundert, Berlin 2016, S. 221–243. URL: http://doi.org/10.1515/9783110345391-007 [2022-09-26]

Fahrmeir, Andreas: Citizenship: The Rise and Fall of a Modern Concept, New Haven u.a. 2007.

Fata, Márta: Mobilität und Migration in der Frühen Neuzeit, Göttingen 2020. URL: https://doi.org/10.36198/9783838554143 [2022-09-27]

Fisher, Michael: Migration: A World History, Oxford 2014.

Fontaine, Laurence: Histoire du Colportage en Europe XVe-XIXe Siècle, Paris 1993.

Glozier, Matthew / Onnekink, David: War, Religion and Service: Huguenot Soldiering 1685–1713, Aldershot 2007.

Härter, Karl: Grenzen, Streifen, Pässe und Gesetze: Die Steuerung von Migration im frühneuzeitlichen Territorialstaat des Alten Reiches (1648–1806), in: Jochen Oltmer (Hg.): Handbuch Staat und Migration in Deutschland seit dem 17. Jahrhundert, Berlin 2016, S. 45–86. URL: http://doi.org/10.1515/9783110345391-003 [2022-09-26]

Hellie, Richard: Russian Slavery and Serfdom, 1450–1804, in: David Eltis u.a. (Hg.): The Cambridge World History of Slavery, Cambridge 2011, vol. 3: AD 1420–AD 1804, S. 275–296. URL: http://doi.org/10.1017/CHOL9780521840682.013 [2022-09-26]

Hoerder, Dirk: Geschichte der deutschen Migration vom Mittelalter bis heute, München 2010.

Hoerder, Dirk: Cultures in Contact: World Migrations in the Second Millennium, Durham 2002. URL: https://doi.org/10.1515/9780822384076 [2022-09-26]

Kessler, Gijs: Measuring Migration in Russia, in: Jan Lucassen u.a. (Hg.): Globalising Migration History: The Eurasian Experience (16th–21st Centuries), Leiden 2014, S. 71–88. URL: https://doi.org/10.1163/9789004271364\_004 [2022-09-27]

Komlosy, Andrea: State, Regions, and Borders: Single Market Formation and Labor Migration in the Habsburg Monarchy 1750–1918, in: Review (Fernand Braudel Center) 27,2 (2004), S. 135–177. URL: http://www.jstor.org/stable/40241597 [2022-09-26]

Kunze, Arno: Die Verlagsbeziehungen des Nürnberger Handelskapitals zum sächsisch-böhmischen Leinwandproduktionsgebiete im 16. und 17. Jahrhundert, Halle 1925.

Lahrkamp, Helmut: Wanderbewegungen im 18. Jahrhundert: Tiroler Maurer, skandinavische Hutmacher, reisende Buchdrucker, böhmische Glashändler und italienische Kaminfeger in Münster, in: Westfälische Forschungen 26 (1974), S. 123–132.

Lendenmann, Fritz: Schweizer Handelsleute in Leipzig: Ein Beitrag zur Handels- und Bevölkerungsgeschichte Leipzigs und Kursachsens vom beginnenden 16. Jahrhundert bis 1815, Bern 1978.

Lourens, Piet / Lucassen, Jan: Gilden und Wanderung: Die Niederlande, in: Knut Schulz (Hg.): Handwerk in Europa: Vom Spätmittelalter bis zur Frühen Neuzeit, Berlin u.a. 2009, S. 196–211. URL: https://doi.org/10.1524/9783486594423-007 [2022-09-27]

Lucassen, Jan: Migrant Labour in Europe 1600–1900: The Drift to the North Sea, London 1987.

Lucassen, Jan: No Golden Age without Migration? The Case of the Dutch Republic in a Comparative Perspective, in: Simonetta Cavaciocchi (Hg.): Le migrazioni in Europa secc. XIII–XVIII, Florenz 1994, S. 775–797.

Lucassen, Jan u.a. (Hg.): Migration, Migration History, History: Old Paradigms and New Perspectives, Bern 1997 (International and Comparative Social History 4).

Lucassen, Jan: Eternal Vagrants? State Formation, Migration and Travelling Groups in Western Europe, 1350–1914. in: Jan Lucassen u.a. (Hg.): Migration, Migration History, History: Old Paradigms and New Perspectives, Bern 1997 (International and Comparative Social History 4), S. 225–251.

Lucassen, Jan: Brickmakers in Western Europe (1700–1900) and Northern India (1800–2000): Some Comparisons, in: Jan Lucassen (Hg.): Global Labour History: A State of the Art, Bern 2008 (International and Comparative Social History 9), S. 513–571.

Lucassen, Jan / Lucassen, Leo: The Mobility Transition Revisited, 1500–1900: What the Case of Europe Can Offer to Global History, in: Journal of Global History 4 (2009), S. 347–377. URL: http://doi.org/10.1017/S174002280999012X [2022-09-26]

Lucassen, Jan / Lucassen, Leo: Gewinner und Verlierer: Fünf Jahrhunderte Immigration – eine nüchterne Bilanz, Münster 2014.

Ludwig, Karl-Heinz / Vergani, Raffaelo: Mobilität und Migration der Bergleute vom 13. bis zum 17. Jahrhundert, in: Simonetta Cavaciocchi (Hg.): Le migrazioni in Europa secc. XIII–XVIII, Florenz 1994, S. 593–622.

Lüthi, Barbara: Switzerland and Migration: Historical und Current Perspectives on a Changing Landscape, Cham 2019. URL: https://doi.org/10.1007/978-3-319-94247-6 [2022-09-27]

Marx, Karl: Das Kapital: Die ursprüngliche Akkumulation, Berlin 1962.

McKeown, Adam: A Different Transition: Human Mobility in China, in: Jan Lucassen u.a. (Hg.): Globalising Migration History: The Eurasian Experience, Leiden 2014 (16th–21st Centuries), S. 279–306. URL: https://doi.org/10.1163/9789004271364\_011 [2022-09-27]

Mesa, Eduardo de: The Irish in the Spanish Armies in the Seventeenth Century, Woodbridge 2014.

Montemayor, Julian: Les étrangers à Madrid et Tolède XVI<sup>e</sup>–XVII<sup>e</sup> siècle, in: Jacques Bottin u.a. (Hg.): Les étrangers dans la ville: Minorités et espace urbain du bas Moyen Age à l'époque moderne, Paris 1999, S. 53–63.

Moor, Tine de / van Zanden, Jan Suiten: Girl Power: The European Marriage Pattern and Labour Markets in the North Sea Region in the Late Medieval and Early Modern Period, in: The Economic History Review 63,1 (2010), S. 1–33. URL: http://www.jstor.org/stable/27771568 [2022-09-26]

Oberpenning, Hannelore: Migration und Fernhandel im "Tödden-System": Wanderhändler aus dem nördlichen Münsterland im mittleren und nördlichen Europa des 18. und 19. Jahrhunderts, Osnabrück 1996 (Studien zur Historischen Migrationsforschung 4).

Oltmer, Jochen / Schubert, Michael: Migration und Integration in Europa seit der Frühen Neuzeit: Eine Bibliographie zur Historischen Migrationsforschung, Osnabrück 2005.

Oltmer, Jochen: Globale Migration: Geschichte und Gegenwart, Bonn 2016.

Overkamp, Anne Sophie u.a. (Hg.): Migration und Kosmopolitismus: Mitteleuropäische Fernhändler im 18. Jahrhundert, in: Vierteljahrschrift für Wirtschafts- und Sozialgeschichte 107,2 (2020), S. 146–162. URL: http://doi.org/10.25162/vswg-2020-0003 [2022-09-26]

Pelizaeus, Ludolf: Gewaltexport zwischen "Ausschaffung" von Straftätern, Soldatenhandel und obrigkeitlichen Interessen an der Wende vom 17. zum 18. Jahrhundert, in: Beihefte der Zeitschrift für Historische Forschung 49 (2014), S. 243–259.

Parthasarathi, Prasannan: Global Trade and Textile Workers, in: Lex van Voss u.a. (Hg.): The Ashgate Companion to the History of Textile Workers, 1650–2000, Farnham 2010, S. 562–576.

Poettering, Jorun: Handel, Nation und Religion: Kaufleute zwischen Hamburg und Portugal im 17. Jahrhundert, Göttingen 2013.

Pooley, Colin G. u.a. (Hg.): Migrants, Emigrants and Immigrants: A Social History of Migration, London u.a. 1991, S. 191–207.

Prak, Maarten u.a.: Access to the Trade: Monopoly and Mobility in European Craft Guilds in the Seventeenth and Eighteenth Centuries, in: Journal of Social History 54,2 (2020), S. 421–452. URL: http://doi.org/10.1093/jsh/shz070 [2022-09-26]

Radeff, Anne: Femmes au marché (Suisse occidentale, début XVIIIe–début XXe siècle), in: Anne-Lise Head-König u.a. (Hg.): Les femmes dans la ville = Frauen in der Stadt, Bern 1993 (Schweizerische Gesellschaft für Wirtschafts- und Sozialgeschichte 11), S. 61–72.

Raveux, Olivier: The Birth of a New European Industry: L'Indiennage in Seventeenth-Century Marseille, in: Giorgio Riello u.a. (Hg.): The Spinning World: A Global History of Cotton Textiles, 1200–1850, Oxford 2009, S. 291–306.

Redlich, Fritz: The German Military Enterpriser and his Work Force: A Study in European Economic and Social History, Wiesbaden 1964/65.

Reininghaus, Wilfried: Migrationen von Handwerkern: Anmerkungen zur Notwendigkeit von Theorien, Konzepten und Modellen, in: Knut Schulz (Hg.): Handwerk in Europa: Vom Spätmittelalter bis zur Frühen Neuzeit, Berlin u.a. 2009, S. 195–212. URL: http://doi.org/10.1524/9783486594423-012 [2022-09-26]

Reith, Reinhold: Arbeitsmigration und Gruppenkultur deutscher Handwerksgesellen im 18. und frühen 19. Jahrhundert, in: Scripta Mercaturae 23,1 (1989), S. 1–35.

Reith, Reinhold: Arbeitsmigration und Technologietransfer in der Habsburgermonarchie in der zweiten Hälfte des 18. Jahrhunderts, in: Ulrich Troitzsch (Hg.): "Nützliche Künste": Kultur- und Sozialgeschichte der Technik im 18. Jahrhundert, Münster 1999, S. 51–65.

Ressel, Magnus: Von reichsstädtischen Kommissionären zu europäischen Unternehmern: Die deutschen Händler in Venedig im 18. Jahrhundert, in: Vierteljahrschrift für Wirtschafts- und Sozialgeschichte 107,2 (2020), S. 163–193. URL: http://doi.org/10.25162/vswg-2020-0004 [2022-09-26]

Roberts, Richard: Schroders: Merchants and Bankers, London 1992.

Roche, Daniel: Les circulations dans l'Europe moderne: XVIIe–XVIIIe siècle, Paris 2010.

Schindling, Anton: Bei Hofe und als Pomeranzenhändler: Italiener im Deutschland der Frühen Neuzeit, in: Klaus J. Bade (Hg.): Deutsche im Ausland: Fremde in Deutschland: Migration in Geschichte und Gegenwart, München 1992, S. 287–294.

Schmidt, Judith: Kalkulierte Mobilität: Ökonomische und biographische Perspektiven auf Saisonarbeit, Frankfurt am Main 2021.

Schulte Beerbühl, Margrit: Deutsche Kaufleute in London: Welthandel und Einbürgerung (1600–1818), München 2007. URL: http://doi.org/10.1524/9783486707632 [2022-09-26]

Schulte Beerbühl, Margrit: Netzwerkstrategien und globaler Handel deutscher Kaufleute in London (17.–18. Jahrhundert), in: Vierteljahrschrift für Wirtschafts- und Sozialgeschichte 107,2 (2020), S. 218–241. URL: http://doi.org/10.25162/vswg-2020-0006 [2022-09-26]

Schulz, Knut: Verflechtungen des europäischen Handwerks vom 14. bis zum 16. Jahrhundert, in: Knut Schulz (Hg.) Handwerk in Europa: Vom Spätmittelalter bis zur Frühen Neuzeit, Berlin u.a. 2009, S. VII–XVIII. URL: http://doi.org/10.1524/9783486594423-001 [2022-09-26]

Smout, T. Christopher: Scots as Emigrants in Europe 1400–1700, in: Simonetta Cavaciocchi (Hg.): Le migrazioni in Europa secc. XIII–XVIII, Florenz 1994, S. 659–669.

Steidl, Annemarie: Auf nach Wien! Die Mobilität des mitteleuropäischen Handwerks im 18. und 19. Jahrhundert am Beispiel der Hauptund Residenzstadt, Wien 2003.

Stradling, Robert A.: Military Recruitment as a Form of Migration: Spain and its Irish Mercenaries, 1598–1665, in: Simonetta Cavaciocchi (Hg.): Le migrazioni in Europa secc. XIII–XVIII, Florenz 1994, S. 478–490.

Surmely, Laurent: Histoire de la migration marchande de la Vallée de Barcelonnette: une première esquisse (2017), in: Jean Duma (Hg.): Des ressources et des hommes en montagne, Paris 2019. URL: http://books.openedition.org/cths/5721 [2022-09-26]

Thillay, Alain: Les artisans étrangers au faubourg Saint-Antoine à Paris (1650–1793), in: Jacques Bottin u.a. (Hg.): Les Étrangers dans la Ville: Minorité et espace urbain du bas Moyen Âge à l'époque moderne, Paris 1999.

Tilly, Charles: Die europäischen Revolutionen, München 1993.

Vries, Jan de: European Urbanization 1500-1800, London 1984.

Wadauer, Sigrid: Die Tour der Gesellen: Mobilität und Biographie im Handwerk vom 18. bis zum 20. Jahrhundert, Frankfurt am Main u.a. 2005.

Walter, Rolf: Hunger-Migration im 18. Jahrhundert in Deutschland, in: Simonetta Cavaciocchi (Hg.): Le migrazioni in Europa secc. XIII–XVIII, Florenz 1994, S. 692–705.

Walz, Markus: Region – Profession – Migration: Italienische Zinngießer in Rheinland-Westfalen 1700–1900, Osnabrück 2002 (Studien zur Historischen Migrationsforschung 11).

Washbrook, David: The Textile Industry and the Economy of South India, 1500–1800, in: Giorgio Riello u.a. (Hg.): How India Clothed the World: The World of South Asian Textiles, 1500–1850, Leiden 2009, S. 172–191. URL: http://doi.org/10.1163/9789047429975\_008 [2022-09-26]

Weber, Klaus: Deutsche Kaufleute im Atlantikhandel 1680–1830: Unternehmen und Familien in Hamburg, Cádiz und Bordeaux, München 2004.

Weber, Klaus: French Migrants into Loyal Germans: Huguenots in Hamburg (1685–1985), in: Mareike König u.a. (Hg.): Enlarging European Memory: Migration Movements in Historical Perspective, Ostfildern 2006, S. 59–69. URL: http://perspectivia.net/publikationen/bdf/koenig-ohliger memory/weber migrants [2022-09-26]

Weber, Klaus: Böhmische Glashändler in Europa vom 17. bis zum 19. Jahrhundert, in: Klaus J. Bade u.a. (Hg.): Enzyklopädie Migration in Europa: Vom 17. Jahrhundert bis zur Gegenwart, Paderborn 2007, S. 413–415.

Whyte, Jan D.: Migration in Early-Modern Scotland and England: A Comparative Perspective, in: Colin G. Pooley u.a. (Hg.): Migrants, Emigrants and Immigrants: A Social History of Migration, London 1991, S. 87–105.

Wilson, Peter H.: Foreign military labour in Europe's transition to modernity, in: European Review of History 27 (2020), S. 12–32. URL: http://doi.org/10.1080/13507486.2019.1699504 [2022-09-26]

Woods, Robert: Urban-Rural Mortality Differentials: An Unresolved Debate, in: Population and Development Review 29,1 (2003), S. 29–46. URL: http://www.jstor.org/stable/3092733 [2022-09-26]

Zedinger, Renate: Migration und Karriere: Habsburgische Beamte in Brüssel und Wien im 18. Jahrhundert, Wien 2004.

# Anmerkungen

- 1. Lucassen / Lucassen, The Mobility Transition 2009, S. 347–377.
- 2. Härter, Steuerung von Migration 2016, S. 48–52, 63; Fahrmeir, Passwesen und Visumzwang 2016, S. 221–223.
- 3. Fahrmeir, Citizenship 2007, S. 9–26.
- 4. Coy, Penal Migration 2016, S. 51–66; Fata, Mobilität und Migration 2020, S. 153–161.
- 5. Lucassen, Eternal Vagrants 1997, S. 227–240; Pelizaeus, Gewaltexport 2014, S. 243–259.
- 6. Kessler, Measuring Migration in Russia 2014, S. 79.
- 7. Bloch, Le problème de l'or au Moyen Age 1933, S. 1–34; Day, The Bullion Famine 1978, S. 3–54; Braudel, Monnaies et civilisation 1946, S. 9–22.
- 8. Bottin / Calabi, Les étrangers dans la ville 1999, S. 89–154; Montemayor, Les étrangers à Madrid et Tolède 1999, S. 53–63.
- 9. Vries, European Urbanization 1987, S. 270–278.
- 10. Vries, European Urbanization 1987, S. 270–278.
- 11. Lucassen / Lucassen, Land-Stadt-Wanderung 2021; Carlier, Migration Trends 1994, S. 354–370; Radeff, Femmes au marché 1993, S. 61–72.
- 12. Woods, Urban-Rural Mortality Differentials 2003, S. 29–46.
- 13. Marx, Das Kapital 1962, S. 744-761.
- 14. ^ Tilly, Die europäischen Revolutionen 1993, S. 54–57. Siehe auch McKeown, Human Mobility in China 2014, S. 282–294.
- 15. Härter, Steuerung von Migration 2016, S. 50-51. Siehe auch Walter, Hunger-Migration 1994.

- 16. <sup>^</sup> Fata, Mobilität und Migration 2020, S. 158.
- 17. Fata, Mobilität und Migration 2020, S. 24–25.
- 18. Maßgeblich für das Konzept des Migrationssystems und die konkrete Benennung ist Lucassen, Migrant Labour in Europe 1987. Siehe auch Hoerder, Cultures in Contact 2002, S. 16–19.
- 19. ^ Bartlett, Human Capital 1979; Amburger, Anwerbung ausländischer Fachkräfte 1968.
- 20. Canny, European Overseas Migration 1994.
- 21. Eltis, Free and Coerced Transatlantic Migrations 1983, S. 255.
- 22. Burschel, Söldner in Nordwestdeutschland 1994, S. 60–96; Mesa, The Irish in the Spanish Armies 2014; Casparis, The Swiss Mercenary System 1982, S. 593–642.
- 23. Redlich, The German Military Enterpriser 1964/65.
- 24. Glozier / Onnekink, War, Religion and Service 2007; Stradling, Spain and its Irish Mercenaries 1994.
- 25. Wilson, Foreign Military 2020, S. 12–32.
- 26. Wilson, Foreign Military 2020, S. 19.
- 27. Lucassen / Lucassen, The Mobility Transition 2009, S. 362.
- 28. Lucassen / Lucassen, Gewinner und Verlierer 2014, S. 150–152.
- 29. Lucassen / Lucassen, Gewinner und Verlierer 2014. S. 157–158.
- 30. Thillay, Les artisans étrangers 1999, S. 261–269; Braun, Deutsche Präsenz in Frankreich 2008, S. 395–401.
- 31. Montemayor, Les étrangers à Madrid et Tolède 1999, S. 53–63.
- 32. Moor / van Zanden, Girl Power 2009, S. 1–33.
- 33. ^ Roche, Les circulation dans l'Europe moderne 2003, S. 204.
- 34. Coy, Work and Mobility 2021, S. 115.
- 35. Siehe Abbildung 12.1 "Annual Work Cycles of Irish and Westphalian Tenant Farm Worker Households and of Laborers and Small Farmers in North Holland, 17th–19th Centuries", in: Hoerder, Cultures in Contact 2002, S. 291.
- 36. Cerman, Villagers and Lords 2012.
- 37. Cox / Figuerola, Political fragmentation 2021, S. 203–222.
- 38. Hellie, Russian Slavery and Serfdom 2011, S. 297–322.
- 39. ^ Schulz, Verflechtung des europäischen Handwerks 1999, S. VII–XVII.
- 40. Reininghaus, Migrationen von Handwerkern 1999, S. 195–212.
- 41. Raveux, New European Industry 2009, S. 298.
- 42. Prak, Access to the Trade 2020, S. 1–32.
- 43. Fontaine, Histoire du colportage 1993.
- 44. Overkamp / Ressel, Migration und Kosmopolitismus 2020, S. 148–150.
- 45. Crespo Solana, Entre Cádiz y los Paises Bajos 2001; Poettering, Handel, Nation und Religion 2013.
- 46. Banken, "Nichts weiter als ein großes Warenlager..." 2020, S. 194–217; Denzel, Oeconomia Alpinum 2017; Surmely, Histoire de la migration marchande 2017.
- 47. Weber, Böhmische Glashändler 2007.
- 48. Schulte Beerbühl, Deutsche Kaufleute in London 2007; Weber, Deutsche Kaufleute im Atlantikhandel 2004; Roberts, Schroders 1992.
- 49. Aubin / Kunze, Leinenerzeugnisse und Leinenabsatz 1940; Kunze, Die Verlagsbeziehungen 1925.
- 50. Weber, French Migrants into Loyal Germans 2006, S. 59–69.
- 51. Parthasarathi, Global Trade and Textile Workers 2010; Washbrook, Textile Industry of South India 2009; Lucassen, Brickmakers in Europe and India 2008.
- 52. Schmidt, Kalkulierte Mobilität 2021.

Dieser Text ist lizensiert unter: CC by-nc-nd 3.0 Deutschland - Namensnennung, Keine kommerzielle Nutzung, Keine Bearbeitung

Fachherausgeber: Johannes Paulmann

Redaktion: Claudia Falk

### Eingeordnet unter:

Europa unterwegs > Arbeitsmigration, Wirtschaftsmigration

### Indices

DDC: 304 305 325 330

# Ortsregister

Aix-en-Provence DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4543149-8) Alpen DNB (http://d-nb.info/gnd/4001328-5) Amerika DNB (http://d-nb.info/gnd/4001670-5) Amsterdam DNB (http://d-nb.info/gnd/4001783-7) Apennin DNB (http://d-nb.info/gnd/4068771-5) Armenien DNB (http://d-nb.info/gnd/4085931-9) Asien DNB (http://d-nb.info/gnd/4003217-6) Augsburg DNB (http://d-nb.info/gnd/4003614-5) Barcelona DNB (http://d-nb.info/gnd/4004503-1) Barcelonnette DNB (http://d-nb.info/gnd/4080262-0) Bayern DNB (http://d-nb.info/gnd/4005044-0) Bergisches Land DNB (http://d-nb.info/gnd/4005659-4) Berlin DNB (http://d-nb.info/gnd/4005728-8) Böhmen DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4007467-5) Bordeaux DNB (http://d-nb.info/gnd/4088072-2) Brasilien DNB (http://d-nb.info/gnd/4008003-1) Bretagne DNB (http://d-nb.info/gnd/4008220-9) Burgund DNB (http://d-nb.info/gnd/4129468-3) Cádiz DNB (http://d-nb.info/gnd/4086458-3) Deutschland DNB (http://d-nb.info/gnd/4011882-4) Dordrecht DNB (http://d-nb.info/gnd/4130190-0) England DNB (http://d-nb.info/gnd/4014770-8) Europa <Nordost> DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4244950-9) Europa DNB (http://d-nb.info/gnd/4015701-5) Faubourg Saint-Antoine (Paris) DNB (http://d-nb.info/gnd/4559456-9) Flandern DNB (http://d-nb.info/gnd/4071249-7) Frankfurt am Main DNB (http://d-nb.info/gnd/4018118-2) Frankreich DNB (http://d-nb.info/gnd/4018145-5) Gent DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4020176-4) Haiti DNB (http://d-nb.info/gnd/4022974-9) Hamburg DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4023118-5) Hessen DNB (http://d-nb.info/gnd/4024729-6) Iberische Halbinsel DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4047912-2) Indien DNB (http://d-nb.info/gnd/4026722-2) Irland DNB (http://d-nb.info/gnd/4027667-3) Italienische Alpen DNB (http://d-nb.info/gnd/4027839-6) Italien DNB (http://d-nb.info/gnd/4027833-5) Izmir DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4096359-7) Jamaika DNB (http://d-nb.info/gnd/4028456-6) Kärnten DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4029175-3) Kastilien DNB (http://d-nb.info/gnd/4073292-7) Lateinamerika DNB (http://d-nb.info/gnd/4074032-8) Lausitz DNB (http://d-nb.info/gnd/4034753-9) Leiden DNB (http://d-nb.info/gnd/4074118-7)

Limousin DNB (http://d-nb.info/gnd/4035771-5)
Lissabon DNB (http://d-nb.info/gnd/4035919-0)
London DNB (http://d-nb.info/gnd/4074335-4)

Lyon DNB (http://d-nb.info/gnd/4036770-8) Madrid DNB (http://d-nb.info/gnd/4036862-2) Marseille DNB (http://d-nb.info/gnd/4037694-1) Mexiko DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4039058-5) Mitteleuropa DNB (http://d-nb.info/gnd/4039677-0) Mittelmeerküste DNB ☐ (/de/threads/crossroads/grenzregionen/manuel-borutta-mediterraneum) Mittelmeerraum DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4074900-9) Moskau DNB (http://d-nb.info/gnd/4074987-3) Münsterland DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4040619-2) Nantes DNB (http://d-nb.info/gnd/4041204-0) Neapel DNB (http://d-nb.info/gnd/4041476-0) Neuenburg <Schweiz> DNB (http://d-nb.info/gnd/4075303-7) Niederlande DNB (http://d-nb.info/gnd/4042203-3) Nordafrika DNB (http://d-nb.info/gnd/4042482-0) Nordsee DNB (http://d-nb.info/gnd/4042579-4) Nordwestdeutschland DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4075486-8) Nordwesteuropa DNB (http://d-nb.info/gnd/4075488-1) Nürnberg DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4042742-0) Osmanisches Reich DNB (http://d-nb.info/gnd/4075720-1) Ostasien DNB (http://d-nb.info/gnd/4075727-4) Osteuropa DNB (http://d-nb.info/gnd/4075739-0) Ostseeraum DNB (http://d-nb.info/gnd/4137210-4) Paris DNB (http://d-nb.info/gnd/4044660-8) Peru DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4045312-1) Poebene DNB (http://d-nb.info/gnd/4046436-2) Polen DNB (http://d-nb.info/gnd/4046496-9) Porto DNB (http://d-nb.info/gnd/4046838-0) Portugal DNB (http://d-nb.info/gnd/4046843-4) Preußen DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4047194-9) Quakenbrück DNB (http://d-nb.info/gnd/4047962-6) Rheinland-Pfalz DNB (http://d-nb.info/gnd/35789-3) Rheinland DNB (http://d-nb.info/gnd/4049788-4) Rom DNB (http://d-nb.info/gnd/4050471-2) Russland DNB (http://d-nb.info/gnd/4076899-5) Salzburg DNB (http://d-nb.info/gnd/4076982-3) Sankt Petersburg DNB (http://d-nb.info/gnd/4267026-3) Schlesien DNB (http://d-nb.info/gnd/4052678-1) Schwarzwald DNB (http://d-nb.info/gnd/4053807-2) Schweden DNB (http://d-nb.info/gnd/4077258-5) Schweiz DNB (http://d-nb.info/gnd/4053881-3) Sevilla DNB (http://d-nb.info/gnd/4054671-8) Spanien DNB (http://d-nb.info/gnd/4055964-6) Steiermark DNB (http://d-nb.info/gnd/4057092-7) Südasien DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4058406-9) Süddeutschland DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4078022-3) Südeuropa DNB (http://d-nb.info/gnd/4078023-5) Südosteuropa DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4058449-5) Tecklenburg (Region) DNB (http://d-nb.info/gnd/4120060-3) Thüringer Becken DNB (http://d-nb.info/gnd/4059981-4) Toledo DNB (http://d-nb.info/gnd/4078343-1) Ukraine DNB (http://d-nb.info/gnd/4061496-7) Ulm DNB (http://d-nb.info/gnd/4061529-7) Ural DNB (http://d-nb.info/gnd/4062082-7) Valencia DNB (http://d-nb.info/gnd/4062284-8)

Venedig DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4062501-1)
Wallonien DNB ☐ (http://d-nb.info/gnd/4107100-1)

Westafrika DNB (http://d-nb.info/gnd/4079203-1)
Westeuropa DNB (http://d-nb.info/gnd/4079215-8)
Westfalen DNB (http://d-nb.info/gnd/4065781-4)
Württemberg DNB (http://d-nb.info/gnd/4067029-6)

# Zitierempfehlung

Weber, Klaus: Arbeits- und Wirtschaftsmigrationen in der Frühen Neuzeit, in: Europäische Geschichte Online (EGO), hg. vom Leibniz-Institut für Europäische Geschichte (IEG), Mainz 2022-09-27. URL: https://www.ieg-ego.eu/weberk-2022-de URN: urn:nbn:de:0159-2022062720 [JJJJ-MM-TT].

Bitte setzen Sie beim Zitieren dieses Beitrages hinter der URL-Angabe in Klammern das Datum Ihres letzten Besuchs dieser Online-Adresse ein. Beim Zitieren einer bestimmten Passage aus dem Beitrag bitte zusätzlich die Nummer des Textabschnitts angeben, z.B. 2 oder 1-4.

Titelexport aus: HeBIS-Online-Katalog 🗹 WorldCat 🗹

#### Link #ab

• Kolonialismus und Imperialismus (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/hintergruende/kolonialismus-und-imperialismus/benedikt-stuchtey-kolonialismus-und-imperialismus-von-1450-bis-1950)

#### Link #ac

• Wilbur Zelinsky (1921–2013) VIAF [ (http://viaf.org/viaf/84505926) DNB [ (http://d-nb.info/gnd/133075508)

### Link #ad

Modernisierung (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/modelle-und-stereotypen/modernisierung/thomas-mergel-modernisierung)

#### Link #ae

• Siedlerkolonien (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/europa-und-die-welt/herrschaft/christoph-marx-siedlerkolonien)

### Link #af

• Exul Christi (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/europa-unterwegs/christliche-konfessionsmigration/lutherische-konfessionsmigration/vera-von-der-osten-sacken-exul-christi-konfessionsmigration-im-strengen-luthertum-zwischen-1548-und-1618)

#### Link #ag

• Dreißigjähriger Krieg (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/europaeische-medien/europaeische-medienereignisse/esther-beate-koerber-der-dreissigjaehrige-krieg-als-europaeisches-medienereignis)

# Link #ah

 Die dynastische Heirat (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/europaeische-netzwerke/dynastische-netzwerke/heinz-duchhardtdie-dynastische-heirat)

#### Link #ai

• Werkstatt und Fabrik (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/crossroads/technisierte-lebenswelten/karsten-uhl-raeume-der-arbeit-von-der-fruehneuzeitlichen-werkstatt-zur-modernen-fabrik)

### Link #aj



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/transport-von-prostituierten-in-das-salpetriere)

Transport von Prostituierten in das Salpêtrière

#### Link #ak

Wirtschaft / Handel (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/hintergruende/wirtschaft-handel/philipp-roessner-wirtschaft-handel)

#### Link #al



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/eine-silbermine-in-potosi-bolivien)

Eine Silbermine in Potosí, Bolivien

#### Link #am

• Reich (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/crossroads/politische-raeume/joachim-whaley-reich)

#### Link #an

• Maximilian Gandolf von Kuenberg (1622–1687) VIAF 🗗 (http://viaf.org/viaf/49956362) DNB 🗗 (http://d-nb.info/gnd/115524991) ADB/NDB 🗗 (http://www.deutsche-biographie.de/pnd115524991.html)

#### Link #ao



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/tueoetten-figur-von-anne-daubenspeck-focke-1988-in-mettingen)

Tüötten- Figur in Mettingen

### Link #ap

• Hafenstädte der Frühen Neuzeit (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/crossroads/hoefe-und-staedte/catia-antunes-hafenstaedte-der-fruehen-neuzeit-1500-1700)

# Link #aq

• Globale Gesundheit (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/europa-und-die-welt/wissenschaft/walter-bruchhausen-globale-gesundheit-im-kolonialen-zeitalter-die-expansion-europaeischer-medizin)

#### Link #ar



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/tasche-zur-aufbewahrung-von-chinarinde-peru-177720131785)

Tasche zur Aufbewahrung von Chinarinde, Peru, 1777-1785

### Link #as

• Conscription (http://www.ieg-ego.eu/en/threads/alliances-and-wars/war-as-an-agent-of-transfer/conscription/kevin-linch-conscription)

# Link #at

(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/conscription-map-of-the-world-2009)
Allgemeine Wehrpflicht weltweit 2009

#### Link #au

• Transfer militärischer Organisationen und Institutionen (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/buendnisse-und-kriege/allianzen-und-vertraege/philip-martin-rink-transfer-militaerischer-organisationen-und-institutionen)

#### Link #av



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/daniel-chodowiecki-das-bettelnde-soldatenweib-1764)
Daniel Chodowiecki, Das bettelnde Soldatenweib, 1764

#### Link #aw



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/prinz-eugen-von-savoyen-166320131736)
Prinz Eugen von Savoyen (1883-1736)

### Link #ax

• Ludwig XIV. von Frankreich (1638–1715) VIAF (http://viaf.org/viaf/268675767) DNB (http://d-nb.info/gnd/118816829) ADB/NDB (http://www.deutsche-biographie.de/pnd118816829.html)



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/ludwig-xiv) Ludwig XIV. von Frankreich (1638-1715)

#### Link #ay

• Kaiser Leopold I. (1640–1705) VIAF (http://viaf.org/viaf/54156429) DNB (http://d-nb.info/gnd/118571869) ADB/NDB (http://www.deutsche-biographie.de/pnd118571869.html)

### Link #az

 Osmanische Geschichte Südosteuropas (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/modelle-und-stereotypen/tuerkengefahrexotismus-orientalismus/markus-koller-die-osmanische-geschichte-suedosteuropas)

#### Link #bo

• Reformierte Konfessionsmigration: Hugenotten (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/europa-unterwegs/christliche-konfessionsmigration/ute-lotz-heumann-reformierte-konfessionsmigration-die-hugenotten)

### Link #b1

• Allianzen und Verträge (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/buendnisse-und-kriege/allianzen-und-vertraege/mike-rapport-allianzen-und-vertraege-kooperation-und-austausch-in-krieg-und-frieden)

### Link #b2

• Einwohnerzahl wichtiger europäischer Städte um 1750, in: Digitaler Atlas zur Geschichte Europas / Digital Atlas on the History of Europe, © IEG-Mainz/Andreas Kunz [4] (http://www.ieg-ego.euhttps://www.atlas-europa.de/to4/bevoelkerung/europ\_staedte/map-e\_bev\_Eu1750\_Stadt\_dt.htm)

#### Link #b3

• Das "niederländische Jahrhundert" (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/modelle-und-stereotypen/das-niederlaendische-jahrhundert-17.-jhd/dagmar-freist-das-niederlaendische-jahrhundert)

#### Link #b4



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/gerrit-adriaensz-berckheyde-the-grote-markt-in-haarlem-with-the-grote-or-st-bavokerk-seen-from-the-west-1696)

Der große Markt in Haarlem



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/cour-du-faubourg-saint-antoine)
Cour du Faubourg Saint-Antoine

# Link #b5

• Alphabetisierung (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/hintergruende/alphabetisierung/robert-a-houston-alphabetisierung)

### Link #b6



Kiepenkerl

(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/kiepenkerl)



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/hollandgaenger-in-uelsen)

"Hollandgänger" in Uelsen

# Link #b8

• Höfe und Städte (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/crossroads/hoefe-und-staedte/uberblick.-zentren)

### Link #b9

• Russland und Europa 1547–1917 (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/europa-und-die-welt/wissenschaft/martin-aust-russland-und-europa-in-der-epoche-des-zarenreiches-1547-1917)

# Link #ba



• (http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/kundschaft-fuer-einen-tischlergesellen) Kundschaft für einen Tischlergesellen

#### Link #bb



(http://www.ieg-ego.euhttps://digital.slub-dresden.de/werkansicht/dlf/7451/63)

Der Goldtschmid, in: Hans Sachs, Eygentliche Beschreibung Aller Stände auff Erden 1568, Digitalisat: SLUB 🗗

# Link #bc



(http://www.ieg-ego.euhttps://digital.slub-dresden.de/werkansicht/dlf/7451/219)

Der Bergknapp, in: Hans Sachs, Eygentliche Beschreibung Aller Stände auff Erden 1568, Digitalisat: SLUB

# Link #bd



(http://www.ieg-ego.euhttps://digital.slub-dresden.de/werkansicht/dlf/7451/77)

Der Krämer, in: Hans Sachs, Eygentliche Beschreibung Aller Stände auff Erden 1568, Digitalisat: SLUB 

\*\*Total Control of Control

### Link #be



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/steelyard-london)

Steelyard London

# Link #bf



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/fondaco-dei-tedeschi-in-venedig)

# Fondaco dei Tedeschi in Venedig

# Link #bg



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/alter-englischer-hof-in-moskau)

Alter englischer Hof in Moskau

#### Link #bh



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/europaeische-postkurse-1563)

Europäische Postkurse 1563

## Link #bi

• Handelshäuser (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/europaeische-netzwerke/wirtschaftliche-netzwerke/mark-haeberlein-handelshaeuser)

### Link #bj



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/torhaus-der-leinenlegge-in-tecklenburg)

Torhaus der Leinenlegge in Tecklenburg

#### Link #bl



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/christian-matthias-schroeder)

Christian Matthias Schröder (1742–1821)

# Link #bm



(http://www.ieg-ego.eu/de/mediainfo/heinrich-vi.-von-frankreich-unterzeichnet-das-edikt-von-nantes)

Heinrich IV. von Fankreich unterzeichnet das "Edikt von Nantes"

## Link #bn

• Christliche Konfessionsmigration (http://www.ieg-ego.eu/de/threads/europa-unterwegs/christliche-konfessionsmigration)

# Link #bo

Klaus Weber VIAF (http://viaf.org/viaf/53669728) DNB (http://d-nb.info/gnd/137277504) ADB/NDB (http://www.deutsche-biographie.de/pnd137277504.html)

http://www.ieg-ego.eu ISSN 2192-7405